

# Religión

## EL CATOLICISMO

### EN

## ESTADOS UNIDOS

#### LUCES Y SOMBRAS

**Siguiendo la norma.-** Durante varios años he venido publicando en "SIC" algunos datos salientes del Catolicismo de Estados Unidos. Desde luego el panorama está lejos de ser completo, pero, a través de números, deja entrever la potente vitalidad religiosa de nuestros hermanos del Norte. El asomarse a otras regiones y el contemplar otros pueblos siempre es escuela que reporta grandes ventajas. Lo bueno y malo está diseminado en todas partes. Del prudente es saber seleccionar lo bueno y tratar de adaptarlo para conseguir los mismos resultados.

A primera vista resalta el aumento

Año	Clero	Iglesias	Seminarios	Seminaristas	Niños	Esc. Cat.	Pobla. Cat.
1953	45.222	15.802	368	32.692	5.436.959		30.425.015
1952	44.459	15.653	351	30.988	5.141.251		29.407.520
Aumento	763	149	17	1.704	295.708		1.017.495

Al comparar estos datos se explica la influencia que la Iglesia católica está ejerciendo en los Estados Unidos y cómo, desde hace algunos años, no sólo trata de solucionar los delicados problemas domésticos, sino que colabora con numerosos misioneros en las Misiones Extranjeras.

del catolicismo en la gran República. Este fenómeno es constante y por su magnitud constituye un hecho llamativo. Poulet-Raemers en el capítulo "The Church in the United States" (Church History Tomo 11, pág. 514) escribe lo siguiente: "La historia del rápido crecimiento de la población católica de Estados Unidos forzosamente trae el recuerdo del maravilloso desarrollo de la Iglesia en los primeros siglos. Tres factores principales han intervenido en este aumento: el crecimiento demográfico natural, las conversiones y la inmigración.

John Gilmary, el famoso historiador de la Iglesia en Norte América ha calculado su crecimiento en décadas desde 1820 a 1890 como sigue:

Año	Católicos
1820	244,500
1830	361,000
1840	1.000.000
1850	1.726.000
1860	3.000.000
1870	4.685.500
1880	7.076.000
1890	10.627.000
1906	12.079.142
1926	18.605.003
1930	20.000.000

Para no alargar excesivamente esta lista y al mismo tiempo para ver el movimiento en pleno y más amplio creciendo vamos a examinar y comparar algunos datos de los años 1952 y 1953.

**Conferencias de San Vicente.-** En el año del Centenario de la muerte de Ozanam (1953) se ha notado como una nueva primavera de vitalidad renovadora. En la reunión anual del Consejo Superior de la Sociedad de San Vicente, en Estados Unidos, celebrada del 1 al 6 de Octubre de 1953 en la ciudad

de San Luis de Missouri, se presentó en esquema el movimiento de la Sociedad. Vale la pena de incluir algunos datos. Para comprender mejor su

alcance en el movimiento de Caja, pondremos al lado de la cantidad de dólares su equivalencia en Bs.

Número de Conferencias . . . . .	3.072	
Número de Conferencias con relación . . . . .	2.118	
Miembros activos . . . . .	23.249	
Asistencia media . . . . .	14.416	
Miembros sonorarios . . . . .	6,052	
Suscriptores . . . . .	9,916	
Familias socorridas . . . . .	47,407	
Personas socorridas . . . . .	218,126	
Visitas a familias . . . . .	228,733	
Visitas a Instituciones . . . . .	189,258	
Situaciones arregladas . . . . .	4,250	
Transporte a sus casas . . . . .	1,277	
Matrimonios arreglados . . . . .	1,173	
Bautismos . . . . .	2,806	
Niños llevados a escuelas Parroquiales . . . . .	4.517	
Niños llevados a escuelas dominicales . . . . .	7,280	
Personas devueltas a las páticas religiosas . . . . .	3,993	
Libros, Folletos distribuidos . . . . .	4.920,769	
Total Ingresos . . . . .	\$ 3.300,192,55 =	Bs. 11.055,644,94
Total Egresos . . . . .	\$ 3.335,386,94 =	Bs. 11.173,546,24
Colectas en reuniones semanales . . . . .	\$ 174,598,13 =	Bs. 584,903,73

Admirable estadística que pone ante nuestros ojos, en un sector reducido, la esplendidez católica norteamericana que, en formas tan variadas, abarca el mundo entero. Pero vale la pena de que nos fijemos en el tema central de ese Congreso.

**Expansionismo.**- Al hablar en nombre de la Comisión de Difusión de la Sociedad de San Vicente, su Presidente B. A. Seymour, indica que entre el año 1951 y 1953 se ha operado un cambio favorable. El número de Consejos fundados, de Conferencias nuevas, de Conferencias antiguas, reanimadas, ha sido considerable. Pero lo que más me ha impresionado es el optimismo con que se mira el futuro y la escala gigantesca en que se planea. Juzgo oportuno traducir algunos párrafos:

"Vuestra Comisión de Difusión de la Sociedad está tan animada que ha for-

mado el plan de llegar a las 10.000 conferencias. En la actualidad sólo se cuentan 3.246. En estos próximos años con la ayuda de Dios, estos planes serán una realidad. Pueden las 10.000 conferencias aparecer como un plan excesivamente ambicioso, pero al observar que en Estados Unidos hay en la actualidad más de 15,000 parroquias y que la Iglesia avanza con paso triunfador, la realización de nuestro plan, cabe muy bien dentro de las posibilidades. Pero este Comité quiere manifestar sin rodeos que la extensión de la Sociedad no es de su exclusiva incumbencia, sino que la responsabilidad de ella pesa sobre cada vicentino en los Estados Unidos.

"Durante nuestra reciente visita a París para asistir al Centenario de la muerte de Ozanam, nos enteramos de que en muchas de las mayores ciuda-

des europeas, se ha llegado al tópe de las conferencias, por tener cada parroquia su correspondiente asociación vicentina. El Consejo General mira esperanzado a los jóvenes y crecientes pueblos de Estados Unidos y Canadá y espera una gran ofensiva en su campaña de dilatación”.

Pero el carácter práctico norteamericano no se contenta con señalar un fin, sino que al mismo tiempo va exco- gitando los medios que lo hagan práctico. A ello se dedicaron tres temas, cada uno de ellos entregado a un especialista y sometido a discusión con un reglamento de debates muy rígido, donde a los interventores se les quitan las oportunidades para desahogos oratorios.

En primer lugar se dió cuenta de una Asamblea diocesana celebrada en Boston. Muy gratas debieron ser las impresiones, porque en la carta que el Arzobispo Cushing dirige a los sufragáneos viene a decirles que los asambleístas manifestaron espontáneamente el deseo de reunirse de nuevo. Se aclaró ante todo un concepto. A la dificultad nacida del alto standard de vida en New England que, a primera vista podría considerar las Conferencias como inútiles, por haber sido superada su finalidad, se respondió que el fin primordial de ellas es espiritual y que la parte material está supeditada y es un medio para un fin más elevado.

El segundo tema se concentró sobre la expansión en el medio rural. El estudio está salpicado de ingeniosas soluciones y un espíritu admirable de adaptación. Porque, en medio de la dispersión rural, de la vida impuesta por las diversas estaciones del año y condiciones del campo, es confortante ver la solución que a muchos complicados problemas lleva el espíritu cristiano. No hacen falta orfanotrofios en nuestra región, dice el ponente Sr. Martín S. Lancaster, porque los huérfanos hallan acogida en las casas de los vecinos, en paridad de trato con los propios hijos. Las reuniones se hacen quincenales para no recargar a los hermanos tan distantes; pero cada sección rural da cuenta

de sus actividades. Las visitas se hacen acompañados de la esposa, hija o de otra persona de confianza, pues se hace difícil la presencia de otro hermano, por sus obligaciones en las tareas campesinas. Pero algunos hechos por su franca espontaneidad exhalan la fragancia de la sincera fraternidad de los primeros siglos del cristianismo. La ayuda casi siempre es de orden espiritual y sólo se acude a lo material en casos imprevistos de desgracias o desastres. Si la enfermedad impide a un agricultor, plantar, cultivar o recoger la cosecha; si un incendio o tornado destruye la casa o el silo con los alimentos, entonces se promueve en la comunidad un movimiento de simpatía hacia el necesitado y con su maquinaria hacen el trabajo hasta que el enfermo restablecido, pueda renovar sus labores.

Al destruirse la casa, se le busca un abrigo provisional, alimentos y los enseres más indispensables para que puedan normalizar su vida en un tiempo relativamente corto. Si desaparece el silo con los alimentos de la comunidad se encarga de darle el alimento necesario hasta la nueva cosecha. De uno se dice salió ganando, pues le dieron más heno del que perdió por el fuego. De estos hechos abunda la conferencia del Sr. Lancaster.

El tercer tema trata de la manera práctica de instalar una Conferencia. Es hermoso sobre manera y sumamente aprovechable para nuestras campañas en Venezuela. El Sr. Milles de Cleveland, cumplió su cometido de manera ideal.

Sombras.- En medio de estos aspectos luminosos no dejan de aparecer manchas negras que ensombrecen el cuadro. La criminalidad va en aumento. Lo recalca recientemente un profesor protestante de un Seminario teológico interdenominacional, es decir, de diversas sectas protestantes. “Es cierto, decía, que la religión va ganando terreno pero también lo es que la moralidad va perdiendo terreno. Este es uno de los hechos más sorprendentes e inad- vertidos de la América de hoy. Por las

Iglesias se siente un respeto mayor que nunca; pero el crimen, el alcoholismo, el divorcio, las libertades sexuales, van en alarmante aumento. De no haber una renovación moral, las ventajas obtenidas por el número, quedarán reducidas a una insignificancia”.

No sé si estas palabras del Profesor Van Dusen tienen alcance general o más bien hablan exclusivamente de sectores protestantes. Tampoco las estadísticas que poseo dejan entrever las relaciones entre el crimen y religión. Pero, prescindiendo de este aspecto y

fijándonos en el crimen como fenómeno social, hay motivos para justa alarma.

1952 ;El año 1952 denuncia un aumento en las estadísticas criminales y tiene la poco honrosa gloria de haber sobrepasado por primera vez el número ;2.000.000!!! de crímenes mayores. La cifra exacta, 2.036,510, representa sobre el año anterior un aumento del 8,2 por ciento y todas las clasificaciones de crímenes tuvieron su correspondiente alza.

Crímenes	Aumento
Crímenes de violencia . . . . .	10,2%
Robos con escalamientos . . . . .	8,0%
Asaltos a traición . . . . .	11,8%
Asaltos a mano armada . . . . .	11,6%
Asesinatos . . . . .	5,7%
Raptos . . . . .	2,6%
Muertes por negligencia . . . . .	2,5%
Robos de automóviles . . . . .	9,3%
Valor de lo robado . . . . .	\$ 225.492.490,00!!!

**La Juventud.-** En este triste aspecto de la criminalidad, la juventud va adquiriendo notoria posición; porque, de

las detenciones hechas en 232 ciudades, se deduce el siguiente porcentaje

Detenciones	Jóvenes menores de 21 años	Porcentaje
1.110,765	147,632	13,3%

Tomando en cuenta la totalidad de las detenciones, la juventud representa

en los crímenes calificados las siguientes proporciones:

Robos . . . . .	37,2%
Raterías . . . . .	46,9%
Robo con escalamiento . . . . .	61,7%
Robos de autos . . . . .	68,6%

Dentro de este cuadro sombrío de la Juventud, aun pudiera definirse más su carácter, especificando que aproximadamente la mitad, 50 por ciento, de los crímenes contra la propiedad es de jóvenes por debajo de 21 años y en los robos de carros, un 13,0 por ciento aún no había cumplido 15 años.

**Sombras más negras.-** 1953. Los datos completos de 1953 aún no han sido publicados, pero a juzgar por el Informe del Primer Semestre de 1953 de la Oficina Federal de Investigación, no hay margen para el optimismo. Veamos algunos datos.

### Aumento

Crímenes contra personas .. . . . . .	7,2%
Crímenes contra la propiedad .. . . . . .	2,2%
Robos de carros .. . . . . .	5,1%

Para sensibilizar un poco la gravedad del mal, podemos decir que en 1953 (en su primer semestre) se ha cometido:

Un asesinato o muerte por negligencia .. . . . . .	Cada 40,3 minutos
Un rapto .. . . . . .	Cada 29,4 minutos
Un robo .. . . . . .	Cada 8,8 minutos
Un asalto armado .. . . . . .	Cada 5,7 minutos
Un robo de automóvil .. . . . . .	Cada 2,3 minutos
Un robo con escalamiento .. . . . . .	Cada 1,1 minutos
Una ratería .. . . . . .	Cada 26,6 segundos

O sea, que durante el primer semestre de 1953 cada día se ha tenido un promedio de 252 asaltos; 622 robos de automóvil; 1.285 escalamientos; 3.379 raterías. ¡Buena cosecha!!!

En esta materia de crímenes hay un hecho que acusa cierta mejoría y es que desde el año 1900, por primera vez no se registró ningún linchamiento ni de blancos ni de negros.

**Divorcios.** Muy afin con el tema de la moralidad es el de los divorcios; ese cáncer que arruina la estabilidad de la familia con todas sus fatales consecuencias. Tomando las tablas estadísticas desde el año 1889 se nota un constante aumento. Ciertamente que, durante los años de la guerra y los inmediatamente después de ella el porcentaje creció; pero comparando los años podemos deducir que desde 1889 hasta 1941, la rata

de divorcios osciló entre 0,5 y 1.00. A partir del año 1914 sigue el ritmo ascendente y en 1940 llega a 2.00. En 1952 ha subido a 2,5, pues eso representan los 388,000 divorcios del año. Quien analice un poco esos datos verá la horrorosa tragedia que viven millones de seres y el abismo inmoral en que se va cayendo.

**Conclusión.** En Estados Unidos hay aspectos buenos y malos. La expansión del catolicismo es factor de moralidad y estabilidad; pero ese catolicismo debe luchar en un medio sumamente peligroso al que no puede transformar ni siquiera resistir sino por medio de la práctica fiel de todas las exigencias religiosas. Sólo la religión hondamente sentida e íntegramente vivida en sus elementos esenciales de dogma, moral y liturgia, será la activa levadura que haga fermentar la masa.

VICTOR IRIARTE, S. J.